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省政协委员吴子敬：

以“菇”为媒助推乡村振兴
□ 记者 蓝倞 廖王晶

本报杭州 1 月 27 日专电 龙泉
市天和农业集团有限公司作为国家
重点农业龙头企业， 从香菇起步发
展，董事长吴子敬从食用菌产业转型
升级到创建香菇博物馆，一直对香菇
情有独钟。“目前食用菌产业面临规
模不断缩小、 产能不断萎缩困境，大
量菇农在转型挤压下退出食用菌行
业。 ”省“两会”期间，吴子敬委员面
对记者采访表达出对食用菌产业发
展现状的担忧。

吴子敬委员认为，食用菌产业是
浙西南最具历史文化底蕴的农业产
业，为农民增收致富发挥了重要作用，
但目前扶持力度不断减弱、 产业空间
不断缩小、产业效益逐年下降、产业发
展后劲不足、市场竞争日趋激烈，随着

“南菇北移”精准扶贫和生态保护力度
加大，食用菌产业面临新的挑战。

“食用菌产业是农民增收、农业
增效和乡村振兴的主导产业，也是防
止山区农民失业返贫的重要产业。 ”
吴子敬建议，省里要高度重视食用菌
特色产业，重点研究出台食用菌产业
振兴战略规划，特别是新品种、新技
术等方面扶助政策；简化食用菌基地
审批手续， 允许一定比例的土地硬
化；对食用菌农业龙头企业给予农业
电价优惠扶助和贷款贴息补助。

吴子敬认为，要抓好食用菌产业

转型升级， 充分发挥农业龙头企业
和农民专业合作社作用， 加强与院
校、企业深度合作，提升精深加工能
力，一二三产业有机融合发展，创新
推动食用菌产品向高附加值商品转
化，延伸食用菌全产业链。

吴子敬委员还建议， 要充分发
挥浙江食用菌产业自身优势， 精心
打造浙江食用菌优势品牌， 通过庆
元香菇市场、 龙泉黑木耳市场牢牢
掌握全国香菇、黑木耳、灵芝等大宗
食用菌产品市场交易定价权和交
易、仓储中心地位，挖掘食用菌传统
文化潜力， 搭建食用菌文旅融合平
台， 让食用菌产业助推农民鼓起钱
袋子、过上好日子。

省政协委员汤家友：

力促中介服务与“最多跑一次”齐改共进
□ 记者 蓝倞 廖王晶

本报杭州 1 月 27 日专电 “最
多跑一次”改革仍是今年委员重点关
注的话题，省政协委员、市政协副主
席汤家友深入办事窗口调研， 摸实
情、找短板、议对策。 他认为，“最多
跑一次”改革使政府审批效率不断提
升， 但向中介机构延伸力度不足，中
介机构服务速度与质量并不同步。

“目前中介服务环节多、时间长、
收费高、服务差，极大限制了行政效
能提速，改革成果与百姓期盼仍有差
距。 ”汤家友认为，中介服务问题不
解决， 行政审批速度再快也只是空
转。“中介服务标准化制度化是‘最
多跑一次’改革形成长效机制、发挥
长效作用的重要保证，是规范和提升
政务服务水平，打造优质、高效、便捷
政务服务模式的重要基础， 是深化
‘最多跑一次’改革的有力工具。 ”

汤家友建议，将“最多跑一次”理
念向中介服务等相关领域延伸，加快
推进行政审批中介服务标准化建设，
力促中介服务与“最多跑一次”齐改
共进。 要改变中介管理多部门、碎片
化状态，由省市县跑改办分级负责中
介服务标准化的指导、推进、协调、组
织和监督。 制定服务指南，明确中介
服务的具体标准和依据；规范中介服
务行为，让百姓对评估评审具体条件

要求一目了然，解决“打闷包”问题；
明确服务承诺时限， 简化服务流程，
破除服务垄断，企业可自主选择中介
机构， 政府部门不得强制或变相指
定；规范中介服务收费，最大限度缩
小政府定价范围。

同时，汤家友认为，政府部门要
建立惩戒和淘汰机制，依据行政审批
中介服务指南，对存在违法违规行为
的中介进行处罚；要建立和完善中介
服务机构信用体系和考核评价机制，
将中介服务机构诚信状况与登记机
关监督管理、银行授信额度、政府招
投标等挂钩，推动中介行业整体信用
水平的提升。

代表委员访谈

省人大代表陈荣昌：

推动丽水自动化装备产业转型升级
□ 记者 蓝倞 廖王晶

本 报 杭 州 1 月 27 日 专 电
“政府工作报告中明确提出坚持创
新引领制造业高质量发展，‘创新’
是生态工业跨越式发展的动力。 ”
省人大代表陈荣昌一边在政府报
告上划着重点，一边告诉记者，“增
强制造业技术创新能力，实施新一
轮重大技术改造升级工程，这是我
看到的关键内容，与我带来的建议
不谋而合。 ”

拥有浙江斯凯瑞机器人股份
有限公司总工程师、丽水市“绿谷
精英”和市高级人才联合会高新技
术专家委员会副秘书长等诸多头
衔的陈荣昌一直致力于我市生态
工业领域的调查研究，今年他关注
的是自动化装备制造产业的发展。

目前，仅在丽水经济技术开发
区内，就有自动化装备制造工厂近
200 家，行业年销售额近 40 亿。 然
而行业在提升产品质量、推进产业
升级过程中，却缺乏相应的技术支
撑，这成为了当前产业发展急需解
决的难题。 因此陈荣昌建议，将丽
水自动化装备产业的改造提升，作
为全省生态工业转型升级的试点
区。

“现在咱们丽水如果要检测自
动化装备的品质等各方面指标，都
必须送到广州，这大大制约了该产

业的发展。 ”陈荣昌说，在试点区的建
设过程中， 完全可以打造出一个公共
的品质检测平台，涵盖人才服务平台、
园区孵化平台等， 这对人才和产业会
起到一个集聚作用， 在一定程度上加
快企业转型升级， 有利于丽水生态产
业发展大局。

陈荣昌已连任两届省人大代表。
近年来， 他提出的关于要求将丽水市
列入浙江省生态工业试点市的建议、
关于加强社区矫正工作支持力度的建
议都得到了相关部门的有效答复，并
解决落实，这也让他特别自豪。“我是
来自基层的代表，必须接地气，反映基
层民众的心声。 ”陈荣昌说。

省人大代表吴小梅：

坚持精准施策 助推乡村振兴
□ 记者 廖王晶 蓝倞

本报杭州 1 月 27 日专电 丽水
在全省“三农”比重最高，是全省乡村
振兴的主战场。 一定程度上讲，没有
丽水的乡村振兴，就没有浙江的乡村
振兴。 1 月 27 日，省人大代表、莲都
区土地承包经营权流转服务中心主
任吴小梅接受本报专访时说，她今年
带来了一份《关于支持丽水市创建乡
村振兴示范市的建议》， 为丽水乡村
振兴鼓与呼。

十九大提出乡村振兴战略，这对
丽水来说是千载难逢的大好机遇。吴
小梅说，2018 年，丽水得到了习总书
记“丽水之赞”的高度肯定，奏响了

“丽水之干”的时代强音，荣获“全国
精准脱贫示范市”称号；“丽水山耕”
荣获“2018 中国区域农业品牌影响
力排行榜”首位；丽水市生态产品价
值实现机制成功入选“改革开放 40
年地方改革创新 40 案例” ……这些
都为丽水实现乡村振兴奠定了坚实
基础、创造了良好条件。

“丽水经济发展基础差、水平低，
‘三农’发展还存在许多短板。 ”吴小
梅告诉记者， 比如农民增收后劲不
足，丽水市农民收入绝对值一直处于
全省末尾；农业产业规模不大，农村
产业“低、小、散”突出；乡村振兴人
才不多，大批中青年外出务工，导致
农村人力资本严重短缺，缺乏各类管
理人才、经营人才、专业技术人才；存

在政策太软、力度太缓、资金太散、投
入不足等问题。

为此，吴小梅建议，省委、省政府
加强对丽水创建乡村振兴示范市的
全面指导，加快提升丽水美丽乡村建
设水平， 在资金和政策上予以倾斜，
支持丽水深化农村生活垃圾分类处
理工作，扩大设施补助范围。

吴小梅还建议，上级部门要支持
丽水市深入实施“大搬快聚·富民安
居”工程；深入推进精准扶贫工作，建
立健全扶贫开发长效机制；深入推进

“低收入农户收入倍增计划”，促进低
收入农户收入持续增收；在全省新一
轮（2018-2022）扶贫重点村认定过程
中，在政策、项目上给予丽水重点扶
持。

陈陈荣荣昌昌吴吴小小梅梅

汤汤家家友友
吴吴子子敬敬


